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ACCÈS À L'ÉLECTRICITÉ HORS RÉSEAU

Parmi les 182 recommandations acceptées, 180 sont
déjà mises en œuvre ou en cours de mise en œuvre
Pour la troisième fois après octobre 2011 et octobre 2016,

dans le cadre de l'Examen périodique universel (EPU) du Con-
seil des droits de l'homme des Nations Unies, la situation des
droits de l'homme au Togo a été examinée le 24 janvier 2022
à Genève. Peu avant, pour faciliter l'Examen concernant le
Togo, le Conseil des droits de l'homme a constitué le groupe
de rapporteurs (troïka) : Émirats arabes unis, Érythrée et
Ukraine. Par la voie de Christian Eninam Trimua, ministre
chargé des droits de l'homme, la diffusion du rapport sur le
Togo a été faite le 26 janvier et le Groupe de travail sur l'EPU
a adopté les recommandations faites au Togo, le 28 janvier.
Le Togo a ainsi reçu 224 recommandations formulées...

Lancement des activités de mise
en œuvre du projet régional au Togo

BRASSERIE BB
DG Thierry Feraud: "Aujourd'hui, on
se porte mieux qu'avant la
concurrence"

P.4

P.4

Le contenu des 42
recommandations dites «notées»

MINISTÈRE DES ENSEIGNEMENTS
La direction des formations en pleine
décrépitude complètement
réhabilitée

P.4

P. 3

P.7

RÉUNION DES ACTEURS DU CAFÉ À LOMÉ
Le Togo est déjà prêt pour novembre
2022

Christian Eninam Trimua, Ministre chargé des droits de l'homme



Des chercheurs américains ont créé une Intelligence artificielle
capable de prédire le taux de criminalité une semaine à l'avance dans
plusieurs villes des États-Unis, avec une précision de 90 %. Loin de
vouloir identifier les criminels à l'avance, ils espèrent plutôt identi-
fier les biais de la police.

Le monde dystopique du film Minority Report, où les criminels sont arrêtés
avant de commettre un crime, pourrait bien devenir une réalité un jour.
Toutefois, ce ne sera pas avec des dons comme la précognition, mais plutôt
en se s'appuyant sur l'Intelligence artificielle. Dans un article publié dans la
revue Nature Human Behaviour, des chercheurs de l'université de Chicago
ont mis au point une IA capable de prédire le niveau de criminalité une
semaine à l'avance dans un rayon de 300 mètres, avec un taux de précision
de 90?%.

Les chercheurs ont analysé les données sur la criminalité de 2014 à 2016
à Chicago en divisant la ville en une grille où chaque carré mesure environ
300 mètres de côté. Ils ont ensuite prédit avec succès les niveaux de
criminalité pour chaque carré pour les semaines suivantes. Ils ont obtenu des
résultats similaires après avoir répété l'opération avec sept autres grandes
villes aux États-Unis.

Une IA susceptible aux biais raciaux ?
Ce genre d'algorithme a été critiqué par le passé à cause des biais

raciaux. La police de Chicago avait testé un algorithme pour repérer les
personnes les plus à risques d'être impliquées dans des coups de feu, en tant
qu'agresseur ou victime. Le hic ? 56?% des hommes noirs de 20 à 29 ans
étaient sur la liste...

Les chercheurs indiquent que, dans leur cas, nous sommes loin de Minority
Report car leur algorithme ne prédit que les lieux des crimes, pas les person-
nes impliquées. De plus, selon eux, leur outil peut être utilisé pour analyser
les biais de la police. Ils ont notamment relevé que les crimes commis dans
des quartiers aisés donnaient plus souvent lieu à des arrestations que dans
les quartiers pauvres, soulignant une réponse biaisée de la police.

Des formes étranges sur
Mars avec des traces noires
Voici une nouvelle curiosité géologique de Mars capturée par l'ins-

trument HiRISE de la sonde Mars Reconnaissance Orbiter, qui nous en
apprend plus sur l'effet des saisons à la surface de la Planète rouge.

Mars nous régale encore avec de nouvelles images insolites capturées
depuis l'espace par la sonde spatiale de la Nasa Mars Reconnaissance Orbiter.

Le 30 mars dernier, l'instrument HiRISE, dont la mission est de photogra-
phier la Planète rouge sous toutes ses coutures, nous a livré un cliché surpre-
nant de la surface martienne, imprimée par d'étranges motifs polygonaux. Ce
patchwork de fractures est présent sur le sol martien au niveau des hautes
latitudes. Il est par endroit associé à l'apparition de trainées noires et bleues.

Un printemps sur Mars
Cette surprenante métamorphose est tout simplement lié à la modification

des températures dans cette région de Mars et plus précisément à l'arrivée du
printemps !

En hiver, l'eau présente dans le sol gèle, se dilate et fragmente la surface du
sol en de nombreux polygones. Mais au printemps, avec l'augmentation des
températures, la glace carbonique stockée sous la surface se transforme en
gaz, sans passer par le stade liquide. Un processus bien connu en physique
qui s'appelle la sublimation. Cette transformation ouvre des passages, plus
particulièrement au niveau des coins des polygones, qui laissent alors échap-
per des jets de gaz carbonique. Ce sont ces jets, qui contiennent de fines
particules noires, qui laissent les traces sombres et bleutées en surface. L'orien-
tation de ces marques peut varier en fonction de la direction du vent.

Ces polygones peuvent perdurer de nombreuses années, les fissures
s'ouvrant et se refermant au gré des saisons martiennes, érodant lentement le
paysage.
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Cet algorithme prédit les crimes
une semaine à l'avance !

AZIMUTS INFOS
Sacré Ali Jezz !

CONCERT

Le concert du rappeur Ali Jezz,
samedi dernier, au Palais des Con-
grès allait faire un flop retentissant si
l'artiste n'avait pas réussi à rassem-
bler autour de lui deux générations
d'artistes de Hip pop. En réalité, les
mélomanes qui ont fait le déplace-
ment ont eu le sentiment d'avoir été
victime d'une escroquerie, tant la
prestation du rappeur, qui revient
des Etats-Unis après des années
de travail, était terne.

Coupé de son travail  d'artiste
durant son exil volontaire aux USA,
Ali Jezz a manqué de travail artisti-
que. En plus, il jouait en playback.

Les internautes ne l'ont pas loupé
et l'ont beaucoup brocardé. Pas la
moindre petite indulgence pour
l'auteur du sublime album Hip Hop
Grand Format, dont le passé est
définitivement derrière et qui n'a
apparemment plus d'avenir. Sauf s'il
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Le créateur  du " Solo Leveling "  est décédé
Disparition

Avec l'adaptation en BD sur
smartphone du roman éponyme,
l'auteur a permis à la popularité de "
Solo Leveling " de dépasser les fron-
tières de la Corée du Sud.

Le dessinateur Jang Seong-rak
est mort, a annoncé lundi 25 juillet
Redice, le studio de " webtoons "
pour lequel il travaillait. Les amateurs
de BD coréenne le connaissaient
essentiellement pour son adaptation
de la série de romans Solo Leveling.
L'artiste, aussi connu sous le pseu-
donyme de Dubu, est mort il y a deux
jours, selon le communiqué du stu-
dio.

Sous la plume de ce dessinateur
de manhwa numérique discret, la

série de dark fantasy mettant en
scène des chasseurs de monstres a
acquis une popularité internationale.
Disponible en France au format pa-
pier et numérique chez Delcourt (et
son appli Verytoon), elle sera adap-
tée en anime par le studio japonais
Aniplex et diffusé en 2023 sur
Crunchyroll. Un jeu vidéo est égale-
ment attendu.

L'industrie du " webtoon " (ou BD
verticale adaptée aux écrans des
smartphones) sud-coréenne se ca-
ractérise, outre son extrême popula-
rité, par les cadences soutenues
auxquelles elle soumet ses auteurs,
tenus de rendre toutes les semaines
un nouveau chapitre de leur BD.

se remettait en cause et reprend le
chemin de la musique.

De Bamako, l'écrivain togolais
David Kpelly  a été moins tranchant
et prend la défense du malheureux.
"Oui, Ali Jezz avoisine 50 ans et se
retrouve, hélas, face à une vérité
aussi impitoyable qu'implacable : le
temps a passé. Et l'art ne l'a pas
attendu où il l'a abandonné pour
aller chercher son pain quotidien
aux USA", écrit-il. "Beaucoup de
jeunes rappeurs, dont certains sont
ses disciples, ont occupé le terrain
et conquis les cœurs, avec l'arro-
gance naturelle de la jeunesse",
ajoute David Kpelly, qui trouve qu'on
en fait un peu trop.  "Ne nous mo-
quons pas d'Ali Jezz, mais aidons-
le à fusionner son cœur et son âme
avec ce qui est, sans conteste, sa
fin de carrière", a-t-il souligné. Une
belle carrière, au-delà de tout.

Livres

Les libertés éditoriales se réduisent à la Foire du livre de Hong Kong
Ayant débuté le 20 juillet dernier,

la Foire du livre de Hong Kong, une
des plus importes d'Asie, prend fin
ce 26 juillet. Si elle bat son plein, force
est de noter tout de même  que pour
autant, parmi les exposants, plusieurs
éditeurs d'ouvrages politiques sont
absents des allées et ceux qui ont
réussi à se faire une place ont été
sommés d'être prudents dans leurs
choix éditoriaux. Une nouvelle forme
de censure strictement appliquée par
les autorités de la ville.

Le principal organisateur de la
foire, le Hong Kong Trade

l'indépendant Hillway Culture, qui
publie des livres sur la ville et ses
évènements politiques. Ce dernier
avait été attaqué l'an dernier pour
des titres politiquement "
problématiques " et susceptibles
d'entrer en violation de la loi sur la
sécurité nationale. La maison One of
a Kind, qui avait sorti plusieurs
ouvrages sur les manifestations de
2019, a subi le même sort.

Fondateur de Hillway Culture,
Raymond Yeung précise que le
gouvernement n'encourageait pas
vraiment la mise en avant d'opinions

Developement Council, assure ne
pas avoir examiné les livres mis en
vente lors de l'évènement. Mais,
après l'entrée en vigueur d'une loi
stricte sur la sécurité nationale datant
de juin 2020, les autorités de Hong
Kong ont renforcé les contrôles sur
la liberté d'expression et arrêté des
dizaines de militants prodémocratie.
Le HKTDC a souligné par la même
occasion que les exposants devaient
se plier à la loi, étant légalement
responsables de ce qu'ils vendaient.

Trois maisons ont garanti avoir été
bannis de la Foire, comme

Dans une note pondérée et très
réfléchie, le romancier Kangni Alem
écrit à propos de la défaillance du
rappeur: "Le corps de l'artiste vieillit.
L'art, à ce moment, devient organi-
que. On déplace le territoire de la
création, vers la vallée, où le souf-

dissidentes ou de livres les explicitant.
Il explique à VOA : " L'année
dernière, nous avions [présenté] des
livres politiques durant la Foire : c'était
également le cas pour un autre
éditeur, qui, cette année, a été
banni."

Le gouvernement travaillerait à
davantage de lois ciblant la liberté de
parole - comme le projet de loi sur
les fausses informations. Pour Fu
King-wah, la liberté d'expression à
Hong Kong " ne ferait que continuer
à se rétrécir " dans un avenir proche.

fle est contrôlé. La montagne est
magique, elle est l'apanage des
lycaons. L'art est long, vive Ali Jezz!"

L'art est difficile, surtout quand l'ar-
tiste vieillit. En principe, l'artiste, le
vrai se bonifie au fil du temps, dira
quelqu'un.

Cinéma

L'ombre de Chadwick Boseman plane sur la suite de Black Panther
Les fans du premier opus de

"Black Panther" risquent de ressentir
un sentiment doux-amer. À l'occasion
du Comic-Con organisé à San
Diego, Disney a dévoilé la première
bande-annonce de "Black Panther :
Wakanda Forever", la suite du
premier opus dont la première est
prévue pour le mois de novembre.

Sur scène et accompagné d'une
troupe colorée de percussionnistes
et de danseurs africains, le réalisateur
Ryan Coogler a rendu hommage à
Chadwick Boseman, star du premier
opus et décédé d'un cancer en 2020.
"Chad n'est plus avec nous
physiquement mais son esprit, sa

de l'ensemble des films Marvel sortis
auparavant.

Ces productions ont dominé les
box-offices dans le monde ces
dernières années. En 2019,

passion, son génie, sa fierté dans sa
culture et l'impact qu'il a eu sur cette
industrie se feront sentir pour
toujours", a-t-il témoigné. Dans le
second film, le personnage joué par
l'acteur décédé ne sera pas repris
par un autre comédien.

Parmi la série de films de super-
héros Marvel dévoilée par Disney,
deux nouveaux films "Avengers". En
2025, "Avengers : The Kang
Dynasty" et "Avengers : Secret
Wars" sortiront en salles. Ils
s'inscriront dans la lignée de
"Avengers : Endgame", qui a créé
un engouement médiatique sans
précédent en réunissant les intrigues

"Avengers : Endgame" est
brièvement devenu le film le plus
rentable de tous les temps avec une
recette s'élevant à 2,79 milliards de
dollars.
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LE TOGO AU 3è CYCLE DE L'EPU

Le contenu des 42 recommandations dites "notées"

COOPÉRATION TOGO-MAROC
Consulat ouvert à Dakhla

et exemption mutuelle des visas

Le consulat général de la Républi-
que du Togo à Dakhla dans le Sa-
hara marocain a été inauguré le 21
juillet 2022, coïncidant avec le début
d’exemption mutuelle des visas pour
les citoyens marocains et togolais dé-
tenteurs de passeport ordinaires. Pour
le ministre togolais des Affaires étran-
gères, Robert Dussey, c’est le signe
d’un soutien constant du Togo à la
marocanité du Sahara c’est-à-dire «à
l’intégrité territoriale et à l’unité natio-

Late Pater relations historiques et les liens forts
unissant les deux Chefs d’État, le Roi
Mohammed VI et M. Faure
Gnassingbé, d’autant plus qu’elle vient
concrétiser leurs amitiés personnelles
et visions partagées par rapport aux
relations bilatérales et à l’avenir du
continent africain en matière de paix,
de développement et de stabilité, sur
la base du respect de l’intégrité territo-
riale des États. Au-delà de sa symbo-
lique politique et diplomatique très ap-
préciée, ce consulat constituera un
mécanisme diplomatique de promo-

Late Pater

adéquation ni avec le droit constitu-
tionnel et les principes fondamen-
taux de la République togolaise, ni
avec les mœurs et valeurs socia-
les togolaises. Ces dernières, de
par leur nature, ne sauraient être
modifiées d’autorité mais ne peu-
vent qu’évoluer dans le temps. «A
ce stade aucune réflexion n’est
ouverte sur le sujet, du fait que les
orientations homosexuelles ne fai-
saient pas partie des mœurs et des
valeurs sociales togolaises. De la
même manière, en ce qui concer-
nait l’identité de genre, à part la clas-
sification hommes-femmes qui
correspondait à l’identité biologique
constatable, le Togo n’avait ouvert
aucune réflexion sur les autres for-
mes d’identité de genre». Toute
réforme soutenable et pérenne doit
recueillir l’assentiment d’un grand
nombre ; elle doit avoir pour objectif
d’assoir une paix durable, une har-
monie entre les populations et des
relations non conflictuelles dans un
Etat de droit démocratique. Ces re-
commandations sont, avec les États
dont elles émanent : ratifier le Statut
de Rome de la Cour pénale interna-
tionale (Luxembourg) ; ratifier le Pro-
tocole facultatif à la Convention sur
l’élimination de toutes les formes de
discrimination à l’égard des femmes
(Luxembourg, Namibie, Sierra
Leone, Islande, Espagne, Cap-Vert,
Canada, Danemark, Finlande, Ar-
gentine et Ghana) ; adresser une
invitation permanente aux titulaires
de mandat au titre des procédures
spéciales et autoriser les visites,
notamment celles du Groupe de
travail sur la détention arbitraire, du
Rapporteur spécial sur les droits à
la liberté de réunion pacifique et à la
liberté d’association et du Rappor-
teur spécial sur les droits de
l’homme à l’eau potable et à l’as-
sainissement (Pologne) ; adresser
une invitation permanente aux titu-
laires de mandat au titre des procé-
dures spéciales, et notamment ac-
cepter la visite du Rapporteur spé-
cial sur les droits à la liberté de réu-
nion pacifique et d’association (Fin-
lande et Ukraine) ; signer et ratifier le
Protocole facultatif à la Convention
sur l’élimination de toutes les for-
mes de discrimination à l’égard des
femmes (Slovénie) ; ratifier le Pro-
tocole facultatif se rapportant au Pacte
international relatif aux droits écono-
miques, sociaux et culturels (Por-

après une récente publication du
Conseil des droits de l’homme.
Celui-ci, dans un rapport provisoire,
reflétant la position de l’État togolais,
renseigne que, parmi les 182 re-
commandations acceptées, 180
sont déjà mises en œuvre ou en
cours de mise en œuvre. Autre-
ment, il n’y a que deux recomman-
dations qui ont recueilli l’adhésion
du Togo et qui feront l’objet de mise
en œuvre. Elles ont été formulées
par la Namibie et le Gabon, et de-
mandent de ratifier la Convention de
2011 sur les travailleuses et tra-
vailleurs domestiques (n°189) de
l’Organisation internationale du Tra-
vail.

S’agissant des recommanda-
tions notées (c’est-à-dire qui ne re-
cueillent pas l’adhésion du Togo
mais le pays en prend bonne note),
la décision du gouvernement togo-
lais se fonde sur le fait que ces re-
commandations ne sont pas en

teractif. Dans sa stratégie, le pays
n’avait pas, séance tenante, donné
sa position sur ces recommanda-
tions, faisant plutôt le choix de me-
ner une large consultation avec les
acteurs concernés, une fois la dé-
légation officielle de retour au pays,
avant de se prononcer sur chacune
d’elles.

Le 30 juin 2022, la délégation y
est retournée et le Conseil des droits
de l’homme a adopté, à l’unanimité,
le rapport national du Togo. Avant,
l’Exécutif togolais a donné sa posi-
tion sur les 224 recommandations
en faisant remarquer que «toutes
ces recommandations ont été mi-
nutieusement étudiées, dans une
démarche inclusive, avec toutes
les parties prenantes» et que «suite
à ces concertations nationales, le
Togo a décidé d’accepter 182 re-
commandations et d’en noter 42».

Parallèlement à la communica-
tion officielle, on en sait un peu plus

Pour la troisième fois après octo-
bre 2011 et octobre 2016, dans le
cadre de l’Examen périodique uni-
versel (EPU) du Conseil des droits
de l’homme des Nations Unies, la
situation des droits de l’homme au
Togo a été examinée le 24 janvier
2022 à Genève. Peu avant, pour
faciliter l’Examen concernant le
Togo, le Conseil des droits de
l’homme a constitué le groupe de
rapporteurs (troïka) : Émirats ara-
bes unis, Érythrée et Ukraine. Par
la voie de Christian Eninam Trimua,
ministre chargé des droits de
l’homme, la diffusion du rapport sur
le Togo a été faite le 26 janvier et le
Groupe de travail sur l’EPU a
adopté les recommandations faites
au Togo, le 28 janvier. Le Togo a
ainsi reçu 224 recommandations
formulées par 95 Etats examina-
teurs ayant participé au dialogue in-

nisme.
En outre, M. Bourita a considéré

que l’ouverture d’une représentation
consulaire à Dakhla permet de revi-
gorer les relations bilatérales en ma-
tière de formation, soulignant qu’il a
été convenu d’octroyer 30 bourses
supplémentaires au profit des étudiants
togolais dans les centres et instituts de
formation à Dakhla et Laâyoune. Ces
bourses s’ajoutent aux 70 bourses
académiques et 30 bourses de for-
mation professionnelle, portant ainsi
le nombre à 130 bourses, ce qui fait

tugal et Cap-Vert) ; ratifier la Con-
vention de 1989 relative aux peu-
ples indigènes et tribaux (n°169) de
l’Organisation internationale du Tra-
vail (Danemark) ; parachever le
processus d’adoption du projet de
loi relatif à la police de réserve spé-
ciale et à l’autorité des plaintes de la
police municipale (Kenya) ; réviser
le Code pénal afin de définir spécifi-
quement la violence domestique et
l’ériger en infraction distincte et har-
moniser la sanction prévue pour le
viol conjugal avec celle prévue pour
le viol en général (Îles Marshall, Is-
lande et Mexique) ; engager des
réformes en vue d’éliminer toutes
les formes de discrimination, y
compris la discrimination fondée sur
le genre, et réviser le Code pénal
afin de dépénaliser rapidement les
relations sexuelles consenties en-
tre adultes de même sexe (Mexi-
que, Uruguay et Islande) ; réviser
le Code pénal afin de décriminaliser
les relations sexuelles consenties
entre adultes de même sexe, et in-
terdire toute forme de violence et de
discrimination fondées sur l’orien-
tation sexuelle et l’identité de genre
(Portugal, Argentine, Chili, Espagne
et Royaume-Uni de Grande-Breta-
gne et d’Irlande du Nord) ; prendre
des mesures législatives visant à
prévenir et combattre les violences
sexuelles et fondées sur le genre,
notamment en veillant à ce que la
peine encourue pour le viol conju-
gal soit à la mesure de la gravité de
cet acte, conformément aux autres
formes de viol (Australie) ; adopter
une législation interdisant la discri-
mination fondée sur l’orientation
sexuelle, l’identité de genre ou l’ex-
pression du genre (Canada et Ti-
mor-Leste) ; dépénaliser l’homo-
sexualité en modifiant le Code pénal
(Luxembourg, Italie, France et Aus-
tralie) ; veiller à ce que toutes les
personnes, y compris les défen-
seurs des droits de l’homme, qui
ont été détenues arbitrairement
sans jugement, soient libérées et à
ce que les allégations de torture fas-
sent l’objet d’une enquête (Irlande) ;
redoubler d’efforts pour combattre
la violence à l’égard des femmes et
des enfants et la violence motivée
par l’orientation sexuelle et l’identité
de genre, notamment en prenant
des mesures de prévention de la
violence et de soutien aux victimes
survivantes et en supprimant les

obstacles à l’accès à la justice (Fi-
dji) ; libérer toutes les personnes qui
demeurent détenues pour avoir
manifesté pacifiquement et exercé
leur liberté d’expression (Îles Mars-
hall) ; garantir l’accès universel et
sans risque à l’avortement et le droit
de bénéficier d’autres services de
santé sexuelle et reproductive (Is-
lande).

A l’œil nu, on voit que le sujet de
l’homosexualité a été répété sous
plusieurs formes. Ce qui ne fait pas
encore fléchir le Togo. Autre sujet :
les allégations de torture par les for-
ces de sécurité en missions. Le
gouvernement a répondu par le ré-
gime des sanctions, suivant le de-
gré de gravité. Ainsi, en 2021, 159
policiers et gendarmes avaient fait
l’objet de diverses sanctions ; sur
ces 159 agents, 55 avaient fait l’ob-
jet d’arrêt de rigueur, 50 avaient été
exclus pour six mois sans solde,
33 avaient été radiés des effectifs, 1
avait été mis à la retraite anticipée,
13 avaient fait l’objet d’un avertisse-
ment et 7 avaient été radiés et défé-
rés à la justice pour répondre de
leurs actes. En matière de répres-
sion des violences sexuelles à
l’égard des femmes et des filles, 229
condamnations entre 2016 et 2019.
Par ailleurs, «la ratification du Sta-
tut de Rome de la Cour pénale in-
ternationale soulevait de nombreu-
ses questions constitutionnelles et
nécessitait une révision profonde
de la Constitution togolaise, d’un
point de vue institutionnel et nor-
matif. En l’état des réflexions cons-
titutionnelles et du débat politique
au sein du pays, il n’était pas pos-
sible pour le Togo de ratifier le Sta-
tut de Rome». Toutefois, on ajoute
que le Code pénal de 2015 avait
internalisé l’ensemble des infrac-
tions prévues par le Statut de Rome.

A la fin, en félicitant le pays pour
toutes les autres recommandations
acceptées, déjà mises en œuvre
ou en cours de mise œuvre, les
Etats admettaient que, en acceptant
ces recommandations, le Togo dé-
montre, une fois encore, sa ferme
volonté d’œuvrer davantage à la
promotion de l’Etat de droit, de la
démocratie, du progrès social et
économique ainsi que des droits de
l’homme. Par exemple, ces recom-
mandations renvoient à des théma-
tiques comme l’apatridie, la
maltraitance à enfant, les défenseurs
des droits de l’homme, la protection
des femmes et des filles, le travail
des journalistes et des blogueurs,
l’indépendance et la dotation en res-
sources suffisantes de la Commis-
sion nationale des droits de l’homme
(CNDH), le droit à la liberté de réu-
nion pacifique et d’association, la
professionnalisation des institutions
de défense des droits de l’homme,
le travail des enfants, les droits des
personnes atteintes d’albinisme, les
droits fondamentaux des détenus,
etc.

Christian Eninam Trimua, Ministre des droits de l’homme

du Togo un partenaire clé dans le top
cinq des pays africains ayant bénéfi-
cié des bourses de l’Agence maro-
caine de coopération internationale.

Le ministre marocain a rappelé la
tenue prochaine de la commission
mixte et d’un forum d’affaires pour pro-
mouvoir la coopération bilatérale en-
tre le Togo et le Maroc. C’est dans ce
sens que MM. Bourita et Dussey ont
signé un accord portant sur la sup-
pression de visas au profit des res-
sortissants marocains et togolais, titu-
laires de passeports ordinaires.

Avec cette nouvelle inauguration,
le nombre des consulats ouverts dans
les provinces du Sud est porté à 27
(15 à Dakhla et 12 à Laâyoune).

tion et de suivi des actions de coopé-
ration entre les deux pays et renfor-
cera davantage les relations bilatéra-
les, a fait remarquer M. Bourita, no-
tant que le Togo est parmi les pre-
miers partenaires commerciaux et
économiques du Royaume en Afri-
que de l’Ouest, d’autant plus qu’il est
un partenaire politique important en
matière de coopération sécuritaire. Il
a aussi souligné qu’il y a beaucoup
d’opportunités à saisir en matière de
coopération décentralisée entre la
région Dakhla-Oued Eddahab et les
régions togolaises, relevant qu’il existe
des expériences à partager entre les
deux pays notamment dans l’indus-
trie de la pêche, le tourisme et l’urba-

nale du Maroc». Ce qu’a admis son
homologue togolais, Nasser
Bourita lors d’un point de presse con-
joint à l’issue de l’inauguration du con-
sulat général : «le Togo a toujours été
à l’appui du Maroc sur le dossier du
Sahara et la préservation de l’inté-
grité territoriale du Royaume et son
unité nationale».

Selon le ministre marocain des Af-
faires étrangères, le Togo a toujours
été une voix crédible sur le dossier
du Sahara marocain au niveau des
instances régionales et internationa-
les. Il a réitéré que l’ouverture de ce
consulat vient consolider la constance
de cette position. Au mieux, cette re-
présentation diplomatique conforte les

Signature de l'accord d'exemption de visas
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ACCÈS À L'ÉLECTRICITÉ HORS RÉSEAU
Lancement des activités de mise en œuvre du projet régional au Togo

projet. Le projet a également été re-
baptisé Projet régional d’accès à
l’électricité hors réseau (ROGEAP),
d’accès à l’électricité hors réseau
(ROGEAP). Le projet est financé par
la Banque mondiale, avec un
cofinancement du Fonds pour les
technologies propres (CTF) et de la
Direction générale de la coopéra-
tion internationale (DGIS) du gou-
vernement des Pays-Bas. Il s’inscrit
dans le cadre du programme de la
CEDEAO sur l’accès aux services
d’électricité durables (EPASES),
contribuant directement aux objectifs
de la politique régionale de la
CEDEAO en matière d’énergies
renouvelables (EREP), avec pour
objectif de fournir un accès universel
à l’électricité dans la région d’ici 2030.

Pour améliorer l’accès à l’électri-
cité, le projet identifiera les barrières
politiques qui affectent la croissance
du marché des produits solaires auto-
nomes, sensibilisera les décideurs
gouvernementaux aux avantages
de la suppression de ces barrières
politiques et fournira un soutien ciblé
pour supprimer les barrières sur les
marchés difficiles ; aidera les pays à
adopter les tarifs extérieurs communs
(TEC) pour faciliter le commerce
transfrontalier des produits solaires
autonomes ; développera un cadre
régional d’assurance qualité pour
faciliter la fourniture de produits so-
laires autonomes éligibles dans les

Sur les 406 millions de personnes
résidant en Afrique de l’Ouest et dans
la région du Sahel, on estime que
208 millions d’habitants n’ont pas ac-
cès à l’électricité, dont environ 70 %
vivent dans des zones rurales. En
raison de l’importance stratégique de
l’énergie dans la réalisation du déve-
loppement durable et la réduction de
la pauvreté dans la Communauté
économique des États de l’Afrique de
l’Ouest (CEDEAO) et la région du
Sahel, le Centre pour les énergies
renouvelables et l’efficacité énergéti-
que de la CEDEAO (ECREEE) a
lancé le Projet régional d’électrifica-
tion hors réseau (ROGEP), en par-
tenariat avec la Banque Ouest Afri-
caine de Développement (BOAD),
dans le but d’accroître l’accès à l’élec-
tricité des ménages, des entreprises
et des institutions publiques en utili-
sant une technologie solaire moderne
et autonome par le biais d’une ap-
proche régionale harmonisée.

 La Banque Mondiale a approuvé
le projet le 17 avril 2019, cependant,
en raison de la péremption du délai
d’efficacité, l’accord entre ECREEE
et la Banque mondiale a été résilié le
31 mars 2020. Par la suite, le projet a
été restructuré et approuvé par la
Banque mondiale le 11 mars 2021,
incluant la CEDEAO et la BOAD
comme deux agences d’exécution du

F. Woussou 19 pays du projet ; renforcera le ca-
pital humain et accroître l’activité
entrepreneuriale en fournissant une
formation pour développer les com-
pétences adéquates et requises par
le biais d’un mécanisme structuré de
développement de l’esprit d’entre-
prise, ce qui garantira un service fia-
ble aux bénéficiaires et créera des
opportunités d’emploi au niveau lo-
cal ; fournira un accès au finance-
ment aux entreprises solaires et aux
bénéficiaires de ce nouveau secteur
d’activité ; et réduira le risque lié à la
promotion de nouvelles technologies
et de nouveaux modèles commer-
ciaux.

L’objectif principal de ce projet est
d’accroître l’accès à l’électricité des
ménages, des entreprises et des ins-
titutions publiques grâce à des systè-
mes solaires autonomes modernes
par le biais d’une approche régio-
nale harmonisée. Le but de l’inter-
vention est de fournir un accès à
l’électricité aux ménages non électri-
fiés, aux entreprises commerciales
et aux institutions publiques grâce à
des mécanismes solaires photovol-
taïques hors réseau. L’intervention
est conçue pour être orientée vers le
marché et nécessite donc un marché
de l’électrification hors réseau pour
fonctionner avec succès.

Le projet comporte deux compo-
santes: soutenir les secteurs publi-
que et privé, pour l’amélioration de

l’environnement favorable, à l’inves-
tissement privé aux niveaux régional
et national ; faciliter l’accès aux finan-
cements aux fournisseurs de servi-
ces pour l’électrification des ménages
et des entreprises commerciales à
l’aide d’un intermédiaire financier.

Au cours des travaux de cet ate-
lier, il est prévu une présentation de

la politique nationale et règlementation
du secteur hors réseau, de la situa-
tion de l’électrification du pays, des
projets et des programmes dans le
domaine des systèmes solaires hors
réseau et des travaux de groupes
sur la politique, les normes et stan-
dards, la fiscalité des produits solai-
res PV hors réseau. Les participants

BRASSERIE BB
DG Thierry Feraud: «Aujourd’hui, on se
porte mieux qu’avant la concurrence»

brasserie. De gros travaux se font
aussi actuellement à l’intérieur de
l’usine. Ces financements sont auto
financés par la Brasserie du Bénin
pour avoir les coudées plus franches.
«C’est aussi la force de la Brasse-
rie, du groupe de pouvoir mettre l’ar-
gent sur la table pour faire les inves-
tissements nécessaires et répondre
au marché togolais », a dit Thierry
Feraud.

Sur les produits entrant dans la
fabrication de la bière, Thierry
Féraud reconnaît qu’il y a une ten-
sion sur le Malt, due à la guerre
russo-ukrainienne. Les brasseurs
ont de plus en plus de mal à trouver
du malt. «On a la chance d’apparte-
nir à un groupe qui s’appelle Castel
et qui a des fournisseurs en Europe,
Europe de l’Est et en Australie et
ceci nous permet d’avoir une stabi-
lité d’importation. Nous avons
aujourd’hui entre 5 et 6 mois de
stocks d’avance de Malt pour es-
sayer de répondre au marché. Ce
qui est sûr, c’est que jusqu’à la fin de
l’année, on n’aura pas de rupture
de Malt », renseigne le DG de la

Après 2020 plombée par la Covid
19 où la production de la Brasserie
BB a accusé le coup, la courbe a
commencé par remonter déjà en
2021 sur l’ensemble de la gamme
bière. La concurrence qu’elle a af-
frontée ces deux, trois dernières an-
nées, n’a entamé en rien sa volonté
de rester leader sur le marché natio-
nal. Bien au contraire, l’apparition
d’autres acteurs dans le secteur lui a
permis d’apporter des innovations,
une agressivité commerciale et de se
réinventer dans l’entreprise.

On parle beaucoup de produits,
de marketing, mais on parle aussi d’in-
vestissements, de changement d’état
d’esprit. «Aujourd’hui, on se porte
mieux qu’avant la concurrence», dit
le Directeur général de la Brasserie
du Bénin, Thierry Féraud, qui an-
nonce de nouveaux investissements
à la Brasserie avec une 5è ligne de
boisson qui sera installée et fonction-
nelle à fin Novembre 2022. Les trois
cuves de 2720 Hectolitres sont déjà
visibles sur le site de production de la

F. Woussou

A terme, les locaux réhabilités de
la direction des formations offriront
des bureaux, des amphithéâtres,
des salles de classe, un centre de
ressources, une bibliothèque et un
centre multimédia modernes au mi-
nistère des enseignements primaire,
secondaire, technique et de l’artisa-
nat.

MINISTÈRE DES ENSEIGNEMENTS
La direction des formations en pleine
décrépitude complètement réhabilitée

de toitures et de peinture de la di-
rection des formations sont pratique-
ment achevés avec la satisfaction
générale en seulement quelques
mois de mise en œuvre. Cette réha-
bilitation financée par le gouverne-
ment togolais sur le budget 2021 a
abouti à un bâtiment aux allures
neuves », informe-t-on au ministère.

Les efforts du gouvernement se
poursuivent dans l’amélioration des
conditions de vie et de travail des
enseignants du Togo. En lien avec la
feuille de route du gouvernement
(Programmes P9 et P10) l’ancienne
direction de la formation profession-
nelle, connue sous le vocable de
DIFOP, devenue aujourd’hui Direc-
tion des formations du ministère des
enseignements primaire, secondaire,
technique et de l’artisanat va subir un
lifting qui enchante déjà le monde
éducatif. La demande a été plusieurs
fois exprimée depuis de longue date
mais elle demeurait lettre morte. Cha-
que année qui passait, la décrépi-
tude de la structure se prononçait da-
vantage, au grand dam du person-
nel.  Le Ministre Dodji KOKOROKO
a finalement pris le taureau par les
cornes. Et ce n’est pas pour déplaire
au Directeur Kokou Essohanam
BIYAO qui parle d’une nouvelle ère
dès la réception des travaux. « Je
voudrais sincèrement remercier le
gouvernement togolais et ses parte-
naires et particulièrement le ministre
des enseignements, le Prof. Komla
Dodzi KOKOROKO pour son enga-
gement à donner une nouvelle et
belle image au système éducatif to-
golais », a-t-il dit.

Il faut souligner que le secteur des
enseignements, regorge de la plus
grande masse des fonctionnaires du
pays et la formation des cadres ou
leur recyclage participe à l’atteinte des
objectifs de l’amélioration de la qualité
de l’éducation. C’est ainsi que la di-
rection des formations a formé un
personnel important du ministère
parmi lesquels des inspecteurs, des
conseillers pédagogiques et des pro-
fesseurs d’Ecoles Nationales d’Insti-
tuteurs en fonction des besoins ou
des contraintes liées aux métiers.

« Démarrés en début d’année
2022, les travaux de revêtements,

Lomé accueille ce mardi un atelier National de lancement et de sensibilisation des autorités et
décideurs politiques sur les technologies solaires PV autonomes (Hors-Réseau) au TOGO– mise
en place du cadre politique favorable au développement du marché des systèmes PV hors-
réseau. L’objectif principal de la rencontre est de présenter la nouvelle conception du «Projet
Régional d’Accès à l’Electricité Hors Réseau» aux acteurs concernés et de mobiliser ces acteurs
pour une collaboration active dans la phase de mise en œuvre.

travailleront sur obstacles qui entra-
vent l’investissement privé dans
l’électrification hors réseau (Kits so-
laires PV autonomes) et les difficul-
tés d’accès aux financements du sec-
teur privé auprès des institutions fi-
nancières (Banques commerciales
et les institutions microfinances).

Au détour d’un déjeuner de presse, le Directeur général de la Brasserie BB a fait le bilan de
santé de son entreprise depuis la survenue d’une réelle concurrence dans le secteur et de la
survenue de la Covid 19.  Il n’a pas manqué de relever les ambitions affichées…

Thierry Féraud, Directeur général
de la Brasserie BB

Brasserie du Bénin qui reconnaît
volontiers qu’il y aussi des problé-
matiques sur le riz et le sucre.

Au demeurant, Thierry Féraud a
annoncé le retour de la bière Eku
sur le marché togolais. Disparue au
début de cette année, la bière Eku
est de nouveau disponible pour le
plus grand bonheur de ceux qui af-
fectionne cette bière blonde.  

Bilan de l’année scolaire 2021-2022
Faisant le bilan de l’année scolaire 2021-2022 au Togo, le Conseil

des ministres a indiqué poursuivre l’amélioration du système éducatif, les
actions et réformes qui ont conduit à l’obtention des résultats encoura-
geants de cette année. « Elles nécessitent d’être complétées et conso-
lidées par d’autres mesures en perspective», lit-on dans le communiqué
sanctionnant le conseil des ministres de ce lundi 25 juillet.

Selon le MEPSTA, l’année scolaire 2021-2022 qui s’achève, a été
marquée par la mise en place progressive de nouveaux procédés de
pilotage de l’ensemble du système, dans le but d’améliorer substantielle-
ment les performances scolaires. Cet objectif a été atteint au regard des
résultats obtenus aux différents examens nationaux. Ainsi les taux de
réussite suivants ont été enregistrés: pour le Certificat d’études du pre-
mier degré (CEPD), 93,30% ; pour le Brevet d’études du premier cycle
(BEPC), 82,99% ; pour le Baccalauréat première partie de l’enseigne-
ment général, 78 % ; pour le Baccalauréat première partie de l’ensei-
gnement technique, 71,71% et pour le baccalauréat deuxième partie
des enseignements général et technique 74,34%.

Le gouvernement a adressé ses félicitations aux apprenants, aux
encadrants ainsi qu’aux parents d’élèves qui se sont mobilisés pour
aboutir aux résultats obtenus, en particulier pour ce qui est de la pro-
gression du nombre de filles parmi les admis.

opportunités dont celui de consul-
tant. Nous allons aborder les ques-
tions du genre comment le métier
de recherche peut nourrir son
homme ? Ce qu'il faut ajouter à son
diplôme et les conditions à remplir
pour en faire un métier. Nous allons
les outiller sur ces deux jours sur
toutes les opportunités existantes
pour renchérir leur formation reçue
à l'Université " a- t-il indiqué.

Outre ce forum, premier du genre,
des ateliers d'orientation technique
seront initiés pour faciliter l'adapta-
tion de ces jeunes diplômés dans la
vie active et socioprofessionnelle.

Adéquation recherche -emploi
Un forum au profit des diplômés

les autorités administratives, respon-
sables socioéconomique et socio-
professionnelle, chefs d'entreprises
et chercheurs servira de cadre de
réflexion en vue de l'élaboration
d'une feuille de route à adopter pour
parvenir à des solutions concrètes à
cette problématique d'employabilité.
Selon Gnandi Nabine, DG du cabi-
net Nabinex & partners, être cher-
cheur n'est pas qu'un simple titre
mais cela peut également nourrir son
homme. "Nous voulons emmener
nos jeunes doctorants et chercheurs
à comprendre que la profession de
chercheur débouche sur plusieurs

Face au constat selon lequel l'in-
sertion professionnelle des jeunes ti-
tulaires d'un Master ou d'un Doctorat
s'avère de plus en plus difficile en Afri-
que, un forum des jeunes chercheurs
a été organisé le 21 juillet 2022 à
Lomé. Initiative du Cabinet Nabinex
& partners, cette rencontre d'échan-
ges et de partage axé sur le thème :
"Métiers de la recherche et
employabilité en Afrique : opportuni-
tés et défis" vise à promouvoir l'in-
sertion professionnelle des jeunes
chercheurs titulaires d'un Master ou
d'un Doctorat. Prévu se tenir sur
deux jours, ce forum qui rassemble
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L'Afrique du Sud remporte sa CAN face au Maroc
FOOTBALL/CAN DAMES

L'Afrique du Sud a enfin remporté la
Coupe d'Afrique des nations féminine de
football après cinq échecs à la dernière
marche (1995, 2000, 2008, 2012 et 2018).
Ce 23 juillet à Rabat, les Sud-Africaines
ont en effet mis fin à de longues années
de frustration. Frustrations souvent vé-
cues face aux Nigérianes, qui ont gagné
11 des 13 précédentes éditions.

Samedi au stade Prince Moulay Ab-
dallah, ce n'étaient pas les Super Falcons
que les Banyana Banyana avaient en
face d'elles en finale de la CAN 2022,
mais les Marocaines. Des Nord-Africai-
nes qui les ont bousculées durant une
première période assez fermée.

Puis, en seconde, sur deux éclairs de
l'attaquante Hildah Magaia (63e et 71e),
les visiteuses ont fait la différence. Une
reprise du plat du pied de l'attaquante
Rosella Ayane (80e) a certes permis aux
Lionnes de l'Atlas de rêver à un retour en
force et à des prolongations. Mais, mal-
gré neuf minutes d'arrêt de jeu, elles ne
sont pas parvenues à égaliser.

"Elles voulaient tellement gagner cette
coupe et maintenant c'est fait", s'est ré-
jouie Desiree Ellis, la coach sud-africaine,

L'Afrique du Sud a remporté la première Coupe d'Afrique des nations féminine de football de son histoire, ce 23 juillet à Rabat.
En finale de la CAN 2022, les Sud-Africaines ont battu les Marocaines 2-1.

Hervé A.

Les autres records des Mondiaux à Eugene
World Athletics peut se frotter les mains : l'universalité de l'athlétisme a encore

grimpé de quelques crans, aux Mondiaux à Eugene (Etats-Unis). Au moins au
plus haut niveau. L'instance internationale a fait ses comptes : le rendez-vous
mondial organisé dans l'Oregon a été marqué par un record du nombre de nations
ayant placé au moins un représentant en finale. Pas moins de 81 pays ont été
présents en finale, contre 76 aux Mondiaux 2019 à Doha.

Le Liberia, le Niger, le Pakistan, les Philippines, le Guatemala et les Samoa ont
eu pour la première fois un athlète finaliste. Record également pour le nombre de
pays ayant décroché une médaille d'or. Ils ont été 29, contre 26 en 2017.

Par ailleurs, tous les continents ont compté au moins deux champions du
monde. Au total, plus de 1 700 athlètes ont représenté 179 pays, plus l'équipe des
réfugiés de World Athletics. Parmi eux, 45 pays ont été médaillés, les Etats-Unis
écrasant la concurrence avec 33 médailles, dont 13 en or, un record aux Mon-
diaux en plein air. Clin d'oeil de l'histoire : les Mondiaux 2022 se sont déroulés
dans la plus petite ville ayant accueilli le rendez-vous planétaire depuis sa pre-
mière édition à Helsinki en 1983.

Au dernier recensement, Eugene compte une population proche de 175 000
habitants. Les prochains championnats du monde d'athlétisme en plein air se
dérouleront à Budapest en 2023, puis à Tokyo en 2025.

Les fédérations déchantent
Dur retour à la réalité pour le sport japonais. Selon une enquête de la chaîne

publique NHK, l'après Jeux de Tokyo se révèle austère et marqué par la rigueur
pour les fédérations nationales des sports olympiques d'été.

Près de la moitié d'entre elles (44 %) s'attendent à des recettes en baisse pour
l'année fiscale 2022, malgré un record de médailles de la délégation japonaise (58
dont 27 en or) l'an passé aux Jeux olympiques. La NHK a interrogé 35 fédérations
concernées par les Jeux de Tokyo 2020. Toutes, sauf une, ont répondu à son
enquête.

Quarante-quatre pour cent des répondants ont expliqué que leurs revenus en
2022 seront probablement inférieurs à ceux d'avant les Jeux olympiques. Trente-
huit pour cent s'attendent à une situation inchangée. Seulement 12 % d'entre elles
anticipent une hausse de leurs recettes.

Pour la plupart des fédérations prévoyant une baisse des revenus, l'explication
est commerciale, les partenaires ayant tendance à revoir les contrats de marketing
à la baisse, voire à les supprimer. Une fédération d'un sport olympique, non citée
par la NHK, a déclaré avoir perdu en 2022 la moitié de ses huit sponsors.
Plusieurs partenaires expliquent leur retrait par les faibles retombées commercia-
les des Jeux de Tokyo, disputés en pleine pandémie mondiale, sans public sur les
sites.

Un numéro 1 mondial suspendu provisoirement
Le dopage s'invite une nouvelle fois dans l'athlétisme, en plein Mondiaux à

Eugene, aux Etats-Unis (15 au 24 juillet). L'agence américaine antidopage (USADA)
a annoncé ce jeudi 22 juillet avoir suspendu de façon provisoire le décathlonien
américain Garrett Scantling. Un gros poisson, puisqu'il détient la meilleure perfor-
mance mondiale de l'année avec 8 611 points.

Le champion des Etats-Unis 2022 est sanctionné pour manquements à ses
obligations de localisation et falsification. "La possible falsification vient du compor-
tement de Garrett Scantling lors de l'enquête sur son potentiel troisième manque-
ment", précise l'USADA. Sa suspension provisoire, et l'enquête actuellement
menée par l'USADA, pourraient être à l'origine de son absence des Mondiaux à
Eugene.

Malgré son titre national et sa performance, Garrett Scantling n'avait pas été
sélectionné dans l'équipe américaine, mais sans la moindre explication. Pour
rappel, trois manquements aux obligations de localisation en moins d'un an peu-
vent entraîner une suspension.

BREVES

qui a salué le "caractère de l'équipe".
"On aurait aimé gagner cette CAN

mais on était fatiguées", a reconnu l'en-
traîneur des Lionnes Reynald Pedros
après le match. Le président de la Confé-
dération africaine de football (CAF), Pa-
trice Motsepe, a amené le trophée à ses
compatriotes. L'Afrique du Sud, qui a ga-
gné ses six matches durant cette compé-
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Tobi Amusan a frappé un gros
coup dès les demi-finales du 100
mètres haies, du côté d'Eugene aux
Etats-Unis. La Nigériane a large-
ment remporté sa course, avec, à la
clé, le nouveau record du monde
de la spécialité, dans un temps de
12'12''. Lors de la finale, sans la
Française Laëticia Bapté, l'athlète a
récidivé (12'06''), mais avec un vent
trop favorable.

Elle a frappé un très gros coup. Ce
dimanche, aux championnats du
monde d'athlétisme, qui se déroulent
du côté d'Eugene dans l'Etat de l'Ore-
gon aux Etats-Unis, la Nigériane Tobi
Amusan, aujourd'hui âgée de 25 ans, a
largement remporté la première demi-
finale du 100 mètres haies, avec un
nouveau record du monde de la spé-
cialité, en 12'12''.

Comme un symbole, celle qui avait
déjà battu le record d'Afrique en séries
(12'40'') a devancé l'Américaine
Kendra Harrison, ancienne détentrice
de ce fameux record du monde, en
12'20'', depuis 2016.

Après la course, Amusan a parlé de
ce que cela faisait de battre le record,
tout en restant concentré sur la finale à
venir. " C'est un sentiment fort ", a-t-
elle déclaré. " Je voulais sortir et partir.
J'ai fait ce que j'avais à faire. J'attends
avec impatience la finale.

En finale, elle n'a pas déçu. Le Ni-
gérian a éclaté des blocs pour établir
un temps encore plus rapide de 12,06,
bien qu'avec un vent arrière illégal. Ce-
pendant, rien de tout cela n'aurait eu
d'importance pour le nouveau déten-
teur du record du monde qui quitte ces
championnats avec une médaille d'or

et le temps le plus rapide de l'histoire.
Il y a tout juste un jour, Amusan avait

établi un nouveau record d'Afrique avec
un temps de 12h40 en séries. Mainte-
nant, elle a ajouté un record du monde
et de l'or à son CV de manière impres-
sionnante dans l'Oregon. Après la fi-

chaleureux accueil culturel dont les deux
pays organisateurs nous ont gratifiés.
Voilà qui en dit long sur notre sport et
sur l'état d'esprit qui règne ici. Je suis
par ailleurs très heureuse de rencontrer
des femmes qui soutiennent la compé-
tition et qui exercent une influence posi-
tive sur la société. Avec une telle pas-
sion, cette Coupe du Monde Féminine
de la FIFA™, la première dans l'hémis-
phère sud, sera certainement inoublia-
ble."

Le 20 juillet au matin, la Secrétaire
Générale de la FIFA a assisté à l'inau-
guration d'un terrain de l'unité, un mini-
terrain portable inspiré par l'identité de
marque du tournoi, qui effectuera bientôt
une tournée à travers les deux pays
hôtes.

Fatma Samoura a également rencon-
tré des dignitaires et des personnalités
politiques, dont plusieurs membres du
gouvernement australien et de la Nou-
velle-Galles du Sud, des membres du
Comité Olympique et des administra-

À un an du coup d'envoi de la
compétition, la Secrétaire Générale
de la FIFA, Fatma Samoura, estime
que la Coupe du Monde Féminine
de la FIFA 2023™ va s'imposer
comme "une plate-forme capable de
réunir et de motiver".

La responsable de l'administration de
la FIFA s'est rendue à Sydney/Gadigal
pour participer à une fête animée sur les
bords du port de Sydney. D'autres ma-
nifestations ont eu lieu dans les neuf vil-
les hôtes. Parmi elles, Hamilton/
Kirikiriroa s'est distinguée en organisant
une fête de la lumière au lever du soleil.

"Cette compétition va devenir une
plate-forme capable de réunir et de mo-
tiver de nombreuses personnes grâce
au pouvoir du football féminin. Aux cô-
tés des pays hôtes, la FIFA est impa-
tiente d'accueillir les joueuses et les sup-
porters du monde entier pour Repous-
ser les limites™ ensemble, en 2023", a
déclaré Fatma Samoura.

"Je tiens notamment à souligner le

ATHLÉTISME

La Nigériane Tobi Amusan bat le record
du monde du 100m haies en demi-finales

COUPE DU MONDE FEMININE DE LA FIFA 2023™

La Secrétaire Générale de la FIFA évoque
une compétition capable de réunir et motiver

tition, est championne d'Afrique. Cette fi-
nale s'est disputée par une chaleur acca-
blante, forçant les joueuses à s'hydrater
régulièrement, dans un stade du Prince
Moulay Abdellah plein à craquer (45 000
spectateurs).

Avec trois blessées et six change-
ments de joueuses au total, la rencontre a
laissé des traces sur les organismes.

Premier pays arabe à atteindre la fi-
nale de la CAN féminine, le Maroc quitte
la compétition la tête haute après avoir
éliminé le Nigeria, l'équipe favorite, déjà
multi-couronnée et tenante du titre.
Comme l'Afrique du Sud, il participera à
la Coupe du Monde féminine dans un an
en Australie et en Nouvelle-Zélande.

 (source : rfi)

teurs locaux, afin d'évoquer en leur com-
pagnie l'héritage du tournoi.

Enfin, en soirée, Mme Samoura a eu
l'honneur d'allumer le Harbour Bridge
de Sydney aux couleurs du tournoi, tan-
dis que d'autres activités similaires
avaient lieu dans les différentes villes

hôtes.
La Secrétaire Générale de la FIFA

effectuait à cette occasion sa deuxième
visite en Australie, quelques mois après
une tournée qui l'a menée à travers les
neuf villes hôtes de la compétition, en
avril et en mai.

nale, une Amusan extatique a parlé de
la façon dont elle avait atteint tous les
objectifs qu'elle s'était fixés lors de ces
Mondiaux. " L'objectif était de sortir et
de gagner cette médaille d'or ", a-t-elle
déclaré.
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Résultats du tirage N°708 de LOTO KADOO du 22 Juillet  2022

16 53 09 1088

LOTO KADOO

COMMENTAIRE DU TIRAGE N°708
de LOTO KADOO du 15 Juillet  2022

La LONATO a procédé vendredi dernier à son siège au 709è tirage de LOTO KADOO sans
bonus.

Lors du précédent tirage de LOTO KADOO,  C’est à LOME, et à KARA que la LONATO a
recensé des  gagnants de gros lots. Dans les autres villes du pays, ce sont des lots intermédiai-
res c’est-à-dire des lots d’un montant inférieur à un million de francs qui ont fait le bonheur de
nombreux parieurs.

A LOME, un lot de 1.000.000F CFA et un lot de 1.250.000F CFA ont été sur le point de
vente 5100.

La ville de KARA s’est démarquée par un lot de 1.800.000F CFA remporté auprès de
l’opérateur 10004

La remise des lots se fera à LOME au siège de la LONATO et à l’intérieur dans les agences
régionales.

AVEC LOTO KADOO TOUS LES VENDREDIS,
UNE AUTRE FAÇONS DE DEVENIR RICHE !   BONNE CHANCE A TOUS !!!

COMMENTAIRE DU TIRAGE N°264
DE LOTO Sam du 16 Juillet  2022

Le tirage N°265 du LOTO Sam a eu lieu au siège de la LONATO,  Samedi 23 Juillet 2022
et a fait naturellement des heureux gagnants.

Samedi dernier, c’est exclusivement à LOME que la LONATO a enregistré des gagnants
de gros lots. Dans les autres villes pays, ce sont des lots intermédiaires c’est-à-dire des lots
d’un montant inférieur à un million de francs qui ont fait le bonheur de nombreux parieurs.

Ainsi à LOME, un lot de 1.000.000F CFA et un gros lot de 2.000.000F CFA ont été
repertoriés auprès des opérateurs 90229 et 70347

La remise des lots se fera à Lomé au siège de la LONATO et à l’intérieur du pays dans les
agences régionales.

Numéro de base

77777ACTU-PLUSACTU-PLUSACTU-PLUSACTU-PLUSACTU-PLUS
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Résultats du tirage N°265 de LOTO SAM du 23 - 07 - 2022
Numéro de base

Loterie Nationale Togolaise

Loterie Nationale Togolaise

LOTO SAM

à l’aide de trois petites pierres et y a
déposé une vieille boîte de lait vide.
« Elle est en train de faire sa cui-
sine », ironise une commerçante du
coin. «Elle ne dérange personne
ici. Par contre, il y a un autre fou
quand il passe ici, nous prenons  nos
précautions,  parce qu’il est très
agressif», poursuit la vendeuse.

Selon Dr Damega Wenkourama,
chef du service de psychiatrie au

Les malades mentaux
Ces personnes qui manquent de prise en charge

A quelques encablures du Lycée
technique d’Adidogomé, un malade
mental fait sa toilette tous les matins
en tenue d’Adam dans l’indifférence
générale du voisinage.

Du côté des rails de Gbossimé,
cette fois, c’est une dame qui brave
les intempéries et subit, impuissante,
selon les rumeurs, les désirs

sexuels des enfants de la rue. Un
peu plus loin, au lieu-dit Gbadago,
une autre malade mentale livre sa
nudité aux regards surpris des pas-
sants. A quelques pas de là, c’est
une autre femme un peu plus vieille
qui a élu domicile dans un drain.
Assise à même le sol et les pieds-
nus, elle est adossée sur un sac
contenant apparemment ses effets.
Juste à côté, elle a construit un foyer

Etonam Sossou

CHU Kara les facteurs des patholo-
gies de santé mentale au Togo, sont
entre autres : les troubles de l’hu-
meur  ou la colère, les troubles psy-
chotiques de la saleté ou du cochon
et  les troubles liées à l’usage des
substances psycho actives. A ces
facteurs, s’ajoutent la souffrance col-
lective et la présence de maladies
mentales dans certaines familles.
D’autres problèmes comme les vio-
lences conjugales et les abus
sexuels qui prennent de l’ampleur,
sont aussi des facteurs de ces trou-
bles. il faut aussi rappeler qu’actuel-
lement le Togo ne possède que 5
psychiatres et toutes les régions ne
sont pas dotées d’unité de santé
mentale. Selon l’Organisation mon-
diale de la santé (Oms), 75 à 85 %
des personnes souffrant de troubles
mentaux graves ne reçoivent aucun
traitement dans les pays à revenu

faible ou intermédiaire, contre 35 à
50% dans les pays à haut revenu.

Ce déficit de structures de prise
en charge et de spécialistes ouvre
la voie à la stigmatisation et la
marginalisation des victimes des
troubles mentaux. Dans la plupart
de nos sociétés, les pathologies
mentales, assimilées au vice plutôt
qu’à la maladie, sont objets d’éton-
nement, de réprobation, de crainte
et parfois tournées en dérision. Le
phénomène explose aussi à cause
du manque de soutien de la com-
munauté. Certaines familles, épui-
sées et désespérées, ne se don-
nent plus la peine de s’occuper de
leurs malades et finissent par bais-
ser les bras. D’autres, de guerre
lasse, n’arrivent pas à contenir les
violences et les comportements
étranges de leurs  malades.

Ce délaissement familial explique

en partie la prépondérance des pra-
tiques traditionnelles et ésotériques
dans le traitement des malades men-
taux. C’est parfois l’inverse. C’est
après avoir fait le tour des églises,
des marabouts et autres que la fa-
mille décide d’amener le malade à
l’hôpital. Le mauvais état de la psy-
chiatrie s’explique enfin par l’ab-
sence d’une véritable politique de
prévention des facteurs qui consti-
tuent les principales causes des
maladies mentales. Il fait savoir qu’en
l’absence de traitement, le patient
rechute. Celui-ci est alors généra-
lement abandonné par la famille qui
est épuisée de dépenser. «La prise
en charge de ces malades men-
taux, n’est pas de la seule respon-
sabilité des hôpitaux, mais de l’en-
semble de la société», fait savoir le
psychiatre.

sion de la mère-enfant (PTME), une
couverture géographique de 90 %
avec 77 % des femmes enceintes
séropositives sous ARV et près de
75000 PVVIH sous Traitement ARV
contre 43000 en 2015.dans le do-
maine de la gouvernance on note
l'engagement du chef de l'Etat Faure
Gnassingbé et de l'ensemble du
gouvernement qui s'est traduit par
l'augmentation et le régularité de la
ligne budgétaire pour les ARV .

Selon le Conseil National de lutte
contre le sida et les IST, avec l'ap-
pui des partenaires techniques et
financiers notamment le Fonds Mon-
dial, l'USAID et le Système des Na-
tions Unies la Société civile togo-
laise  a mis en place l'Observatoire
national des droits humains afin d'as-
surer une prise en charge efficace
des problèmes de stigmatisation et
de discrimination.

Togo/Contre le Sida et les IST
Zoom sur le plan stratégique  2021-2025

cesseur. "Le nouveau PSN permet-
tra au Togo d'atteindre en priorité
quatre résultats d'impact : résultat
d'impact 1 : les nouvelles infections
sont réduites de 75 % dans la popu-
lation générale d'ici 2025, résultat
d'impact 2: la mortalité des PVVIH
(adultes, adolescents, enfants) est
réduite de 80 % d'ici 2025, résultat
d'impact 3 : l'environnement social,
politique et juridique est favorable à
l'accès et à l'utilisation continue des
services VIH pour les populations
clés et les PVVIH et Résultat d'im-
pact 4: la gouvernance de la riposte
au VIH et au Sida est performante
d'ici 2025 ", a précisé coordonna-
teur national du secrétariat perma-
nent du CNLS/IST, Prof. Vincent
Pitché.

En effet, le PSN 2016-2021, a
permis au Togo d'atteindre, sur le
plan de la prévention de la transmis-

Pour conserver ces acquis et at-
teindre l'objectif " zéro infection ",
un nouveau Plan Stratégique Na-
tional de lutte contre le Sida et les
IST pour la période 2021-2025, a
été élaboré et mis en œuvre par le
Togo. Lomé le 13 mars 2020.

Ce nouveau plan (PSN 2021-
2025), prend en compte le contexte
post 2020 avec les objectifs de dé-
veloppement durable caractérisé
par la rareté des financements des-
tinés au VIH, les défis d'intégrations
des interventions programmatiques,
les investissements sur des inter-
ventions à haut impact,  les nou-
veaux défis et objectifs définis par
l'Onusida. Le PSN 2021-2025, met
un accent particulier sur le respect
des droits de l'homme et la couver-
ture sanitaire universelle et va coû-
ter au Togo 87 milliards de F CFA
contre 89 milliards pour son prédé-

Appelées diversement dans nos communautés, des «fous», «des malades de la tête», des
«aliénés», des «tarés», des «cinglés», ces personnes souffrant de maladies mentales qui ont
perdu le bon sens font partie de notre décor quotidien. Dans la rues, dans les dépotoirs
d’ordures, devant les édifices publics, leur présence est devenue banale.

organisme intergouvernemental.
En rappel, la 61ème Assemblée

générale annuelle de l’Organisation
interafricaine du café a eu lieu en
novembre 2021 à Kigali au Rwanda,
en même temps que 9ème Sympo-
sium sur le café africain. Le constat
avait été fait que la chaîne de valeur
du café africain est confrontée à de
défis à relever en urgence dans l’in-
térêt des parties prenantes du sec-
teur. Ce faisant, gouvernement et
secteur privé, y compris les jeunes
et les femmes, devraient être impli-
qués dans la réorganisation et la re-
lance du secteur du café africain.

RÉUNION DES ACTEURS DU CAFÉ À LOMÉ
Le Togo est déjà prêt pour novembre 2022

tions ont été déjà prises à cet effet. Au
nom du gouvernement, le représen-
tant du Togo au sein de l’OIAC a
félicité le secrétariat pour toutes les
initiatives prises au cours des der-
nières années et l’encourage à pour-
suivre les efforts.

Le Togo assure la présidence de
l’assemblée générale de l’OIAC pour
l’année caféière 2021-2022. Depuis
1960, l’OIAC s’évertue à soutenir l’in-
dustrialisation du secteur du café afri-
cain et positionner le café africain
comme l’origine du café haut de
gamme dans l’esprit des consomma-
teurs du monde entier. Elle est un

C’est un communiqué repris par
la presse ivoirienne qui l’annonce.
Enselme Gouthon, secrétaire géné-
ral du Comité de coordination pour
les filières café et cacao (CCFCC,
structure étatique) et représentant du
Togo au sein de l’Organisation Inter
Africaine du Café (OIAC), a été reçu
en audience, le 20 juillet 2022 à Abi-
djan, par le secrétariat de l’Organi-
sation. Précisément par le Dr Céles-
tin Mutimura, directeur de la recher-
che et développement de l’OIAC, en
l’absence du secrétaire général,
l’Ambassadeur Salomon Sabiti
Rutega. Les échanges ont tourné
autour des activités de l’OIAC, de la
préparation de la 62ème assemblée
générale de l’OIAC et du 10ème sym-
posium sur café africain qui vont se
tenir du 14 au 18 novembre 2022 à
Lomé au Togo. A l’occasion, M.
Gouthon a indiqué que son pays, le
Togo, est prêt à accueillir les délé-
gués des 25 Etats membres de l’Or-
ganisation et que toutes les disposi-

Enselme Gouthon (au milieu) à Abidjan ce 20 juillet
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